

TRES EDICIONES DIARIAS
Edición para la región... 6 de la mañana
Edición de Valencia... 7
Edición nacional... 12
Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES
No se devuelven los originales aunque no se inserten.
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

El Pueblo

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Valencia, el mes... pesetas 1.20
Fuera, el trimestre... 4.50
Extranjero (Unión Postal), el trimestre... 5.00
OFICINAS E IMPRENTA
Don Juan de Austria, 14
Teléfono 741
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

Diario republicano de Valencia

LA FIESTA DEL TRABAJADOR

El 1.º de Mayo

Un derecho que nace

LAS HUELGAS

Al llegar cada año el 1.º de Mayo, a los buenos políticos que por aquí se estilan les entra un afán, un ansia muy grande y muy viva, de demostrarle al mundo que ellos simpatizan con los obreros, que ellos se preocupan del malestar del proletariado, que ellos estudian la cuestión social...

Lo cual no impide que en el resto del año miren con indiferencia ó con enojo las demandas de los trabajadores, los múltiples conflictos que a que forzosamente ocasiona la lucha entre el capital y el trabajo.

Las huelgas! Unos las consideran como un mal de la época, como la enfermedad del siglo, y siendo imposible curar a la Humanidad doliente, procuran engañarla con paliativos. Otros, menos contemporizadores, creyéndose de buena fe más gobernantes, más hombres de Estado, más superhombres políticos, sueñan aplicar de vez en cuando el remedio heroico del maitaser.

Quiénes se acuerda ya de que existe una cuestión agraria en Jerez? Estallaron periódicamente huelgas sobre huelgas; se abrieron informaciones sobre informaciones, y esta es la hora en que no se ha presentado todavía al Parlamento una ley como la discutida en la Cámara Italiana acerca del contrato agrario y de trabajo (del contrato agrario y del contrato de la tierra). Y sin embargo, el problema sigue en pie. ¿Y qué problema!

El problema—decía Costa en un admirable artículo de La Agricultura Bética,—es lo que tiene de más imperioso y brutal, se encierra fundamentalmente en estos términos: la familia jornalera de la Andalucía baja necesita gastar, por término medio, en cada uno de los trescientos sesenta y cinco días del año algo más de tres pesetas; ingresa en la actualidad escasamente una; ha llegado la hora de enjugar el déficit de dos pesetas y céntimos, reforzando los ingresos con algo más que con hijos chumbos y zaganinas.

Y como nunca, es claro, el patrono enajenará ese déficit de su libro, espontánea y generosa voluntad, surge periódicamente la protesta del proletariado, ora en forma tranquila (la huelga), ora en forma violenta y airada (La Mano Negra, el 82; el asalto de Jerez, el 82; etc.).

Como este ejemplo de abandono, de olvido, de la cuestión social se podrían citar otros muchos, a centenares, porque, desgraciadamente, nuestros políticos sólo proceden por accesos de humor intervencionista, que tan pronto les acometen como pasan, sin dejar la menor huella. Hace lo menos dos años que está pendiente de discusión en el Parlamento un famoso proyecto de huelgas, sin que jamás llegue la hora de discutirlo y de votarlo las Cortes. Ha revuelto ya cuatro formas distintas, y la ley no parece...

Pensadores y gobernantes, eso sí, están de acuerdo en ensalzar el principio de la asociación obrera; los bienhechores resultados de su inmenso desarrollo. No halla argumentos la pasión sectaria para presentar como un mal que los obreros se reúnan, se agrupen y organicen. Y, sin embargo, hay en los Parlamentos, en los Gobiernos, en los Tribunales y hasta en la Ciencia, en España y fuera de España, quien estima deficientes las sanciones penales de las huelgas. ¿Os acordáis de aquella famosa ley de seguridad que patrocinó un Gobierno que se llamaba liberal?

El origen y causa de semejante contrasentido sólo pueden hallarse en la antinomia, harto común, de los hechos y de las palabras, de la ciencia y de la conducta. Se ha vivido tanto tiempo bajo el imperio de la prohibición, que ha llegado a constituir un dogma el del peligro de las Asociaciones obreras; la prohibición legal desapareció, y, sin embargo, subsiste el estado de espíritu por ella engendrado: la desconfianza patronal respecto a los trabajadores asociados, la instintiva aversión de los burgueses a todo lo que constituya una fuerza no subordinada a ellos y el carácter violento y secreto de las primeras Asociaciones obreras. La Internacional de los Trabajadores nace como Sociedad secreta, así como la noble Orden de los Caballeros del Trabajo, tomando sus principales directores nombres fantásticos, muy parecidos a los de las masones. Las huelgas revisten en el principio del movimiento social, y aun hoy, en muchos países, carácter de revolución.

En países donde la libertad de asociación es de fecha reciente, no hay derecho a esperar que los obreros se conduzcan con aquella serenidad de que gozan sus congéneres de Inglaterra ó Estados Unidos y de los pueblos vírgenes, sin el peso muerto de la Historia, como Nueva Zelanda. Es un hecho probado hasta la saciedad que en todas partes las violencias de las huelgas disminuyen en razón directa del progreso, de la fuerza y disciplina de las Asociaciones permanentes. Sindicatos y Trade-Unions que las organizan. Quien quiera convencerse de ello les, por ejemplo, el libro Movement Trade unioniste aux Etats Unis, escrito por J. M. Sullivan, delegado de la Federación Americana del Trabajo en el Congreso de las Trade-Unions inglesas de Edimburgo, y huelgas desde los excesos no lejanos de las pocas al predominio de las huelgas llamadas de los brazos cruzados.

Nótese que aquellos mismos agitadores que en los Congresos obreros asignan a las huelgas un carácter definitivo y preconizan una huelga general, de la que esperan la emancipación brusca y definitiva del proletariado, ya hablan generalmente de la huelga pasiva y sin violencia. Aristide Briand, en el Congreso socialista

último de París, encontraba que la mayor ventaja de la huelga general, de esa forma nueva de revolución, consiste en que comienza en la legalidad y por el ejercicio de un derecho indiscutible.

Inglaterra, país donde existe desde hace mucho tiempo la libertad de la asociación obrera, nos suministra la prueba decisiva de que, poco a poco, las agrupaciones obreras se despojan de los hábitos violentos, contraídos bajo el imperio de las leyes prohibitivas. Lo mismo sucede en Alemania.

No se habla a propósito de esto del temperamento de las gentes del Norte, más conscientes ó más templadas, puesto que en todos los pueblos, en los comienzos de la asociación libre obrera, hubo grandes trastornos revolucionarios.

La propia Inglaterra servirá de ejemplo. Recordémosle las huelgas de los obreros de los Docks, de Londres, Liverpool, Cardiff, Southampton, etc.; las huelgas de la Unión de los marineros y fogoneros; las huelgas de los obreros del gas, de Londres y Manchester, que casi aventajaron en violencia a las del Continente. Claro es que a la desaparición de ese carácter airado, ha contribuido no poco el carácter nacional; pero esa no es la única causa. El motivo fundamental consiste en la fecha más remota del advenimiento de la libertad, lo que permitió a las Asociaciones desarrollarse más completamente y, al desarrollarse, extirpar las razones que explicaban las violencias antiguas.

La libertad de asociación obrera data en Francia de 1884, en tanto que en Inglaterra data de 1824. Ahí está el secreto de la diferente actitud que, por regla general, guardan los huelguistas en uno y otro país. Las Trade-Unions están creando espontáneamente los órganos esenciales de una democracia industrial y ofrecen el espectáculo de una verdadera "seberanía económica", y profesional en la rama del oficio ó de la región que representan.

En Londres, cuando un obrero entra en una fábrica ó taller, el shop-steward (agente de la Unión) le pregunta a qué grupo de los Trades pertenecen: ¿What lodge de you belong to? Si el obrero no puede responder y justificar su cualidad de unionista, viejo ó nuevo, no trabaja. A este propósito refiere, entre centenares de casos, Mr. de Roussier, en su libro admirable Le Tra. de unionisme en Angleterre, que un día fué a una fábrica, acompañado del secretario de la Trade-Union respectiva. "Entramos en una row of houses, y vimos a un obrero, a quien la visita del secretario turbó ostensiblemente. Este le preguntó si estaba dispuesto a pagar la cuota mensual ya vencida, como le había prometido el sábado último. "No puedo," dijo el obrero. "Bien, pues," replicó el secretario, "hoy será el último día que trabajes. Prepárate a marcharte de esta fábrica y del oficio." Y hubiera cumplido la amenaza, si el patrono, apiadado, no le diera al obrero cinco chelines con que satisfacer la cuota. "Tal es el rigor con que proceden, y de donde ciertamente emana su fuerza, porque la asociación se convierte en un poder soberano incontestable.

¿Es esto un bien ó es un mal? Ciertamente el obrero ejerce multitud de coacciones sobre el patrono, como por ejemplo, la súbita é intencionada paralización del trabajo en momentos críticos para el taller al obrero no asociado ó desoyedado en todas sus formas. Pero es que el patrono no ejerce también coacciones? Frente a aquellas obsérvense las que practica el capitalista de carácter profesional ó político (obligándole a ir a misa, a bautizar a los hijos, a votar por el candidato de sus preferencias, etc.), negativa a conservar obreros asociados, imposición de la vivienda ó del economato (lo que se llama el trucksystem).

El patrono invoca su libertad y protesta de que se llame coacción al ejercicio de lo que entienden su derecho para rechazar a los obreros que no oren ó piensan como él ó que están sometidos a la disciplina de una verdadera Corporación.

El obrero dice también que estas formas pasivas, que consisten en dejar de trabajar para defender un interés colectivo de clase, contrastar la presión del capitalista ó de representantes suyos indirectos en la dirección de las fábricas, no tiene carácter coactivo. Ni unos ni otros están dispuestos a ceder; es un estado de guerra y cada cual esgrime las armas que tiene a mano.

¿Estará el remedio en considerar la huelga como un delito, tal cual la considera todavía nuestro Código y la reputaba antes el Código francés? ¿Qué ilusión! Los que entienden que la huelga y el conflicto entre la industria y sus obreros es un asunto sólo de Derecho civil, tendrán que convenir en que las coacciones antes examinadas, así las del empresario como las del obrero, corresponden a la jurisdicción privativa de los Tribunales de justicia, y, por tanto, se resuelven como todo caso de obligación de hacer no cumplida ó todo concierto doloroso en perjuicio de otro: por un resarcimiento de daños y perjuicios después de una contienda ante los Tribunales que puede durar dos ó más años.

Tratándose de relaciones singulares ó de colectividades poco numerosas, aún podrían bastar las normas del Derecho civil y admitirse las jurisdicciones, los enjuiciamientos ordinarios; pero cuando se trata de millares de hombres, de ecos de solidaridad, que a veces pasan los lindes de los pueblos, los límites de las provincias, las fronteras de las naciones y hasta los mares que separan los continentes, ni el Derecho civil ni los Tribunales ordinarios resultan suficientes y adecuados. Querer encerrar eso en los moldes de una ley penal común, equivale a inocular una causa contra una revolución.

Cabe la solución de que órganos permanentes, como los Consejos del Trabajo, brinden su intervención a las partes que, acostumbradas a ver en tales organismos un Centro constante de

armonía, no encontrarán gran resistencia para admitirla. Cabe, siguiendo una tradición ya algo antigua, constituir Jurados mixtos, Tribunales de prud-hommes ó tribunales de carácter voluntario, y cuya jurisdicción puede admitirse por los contratantes al firmar sus pactos. Cabe dar un paso más para establecer el arbitraje voluntario, como en Nueva Zelandia, "país sin huelgas".

Pero todas estas soluciones han de partir necesariamente de la libertad de la huelga, principio que comienza ya a ser universalmente aceptado. Aquí, en España, hubo un fiscal del Tribunal Supremo, el Sr. Ruiz Valarino, que publicó una circular declarando el derecho a la huelga. ¿Ya no hay quien sostenga esa doctrina en las esferas oficiales? Pensad que el derecho a la huelga está reconocido en Inglaterra desde 1875 y en Francia desde 1884. Contra esa corriente universal no hay legislador ó gobierno que resista.

Es un derecho nuevo que nace. Al trabajo no se le pueden aplicar las reglas del Derecho romano. ¿Cómo establecer una legislación sobre los accidentes del trabajo fundada en la clásica teoría de la culpa? ¿Cómo socorrer a los obreros inválidos y ancianos en virtud de los preceptos históricos de que el patrono no tiene más obligación que pagar el salario? ¿Cómo seguir considerando el trabajo humano de una persona libre cual una mercancía? ¿Cómo regular las huelgas por los principios de 1789 ó anteriores a 1789?

¿La libertad del trabajo? Pero qué es la libertad? La afirmación de la libertad nace de una serie de negociaciones, de limitaciones. La libertad religiosa es la negación del dogma revelado, impuesto coactivamente por un Papa ó un pastor; la libertad política es la negación de la facultad de un rey ó presidente de República a legislar sobre los derechos individuales, a mermar el "Habeas Corpus"; la libertad económica es la negación del poder de un patrono a comprar la vida y personalidad de un obrero... La libertad del trabajo surgió como negación de las trabas corporativas y gremiales; pero si emancipó al trabajador de ese yugo, le creó otro, entregándole a la cruel y brutal ley de la libre concurrencia. De suerte que, frente a esa ley, género de esclavitud moderna, nació el derecho a la huelga, la libertad de no trabajar.

¿Que no lo entienden así individualistas y abstencionistas? Pese a que ellos, que se encuentran en la situación de negar el progreso.

No se realizará acaso en mucho tiempo el Decálogo social, que ya atisbaron pensadores profundos, nobles corazones; pero quedará como ideal, como faro luminoso de la Humanidad. Y a los Victor Hugo, que cantaron el himno de la revolución por el voto, suceden los Tolstoi, que cantan el himno de la revolución por el pan. El progreso es indefinido, y si no fuera verdad tan adquirida y vulgar, diríamos con Pelletan que el mundo marcha, si no en línea recta, en espiral.

LUIS MOROTE.

La fiesta del Trabajo

SOLIDARIDAD

Poco a poco va influyendo la masa trabajadora, de manera vigorosa y efectiva, en la vida nacional. Aquellas primeras ramificaciones españolas internacionalistas que pusieron miedo en los ánimos amedrentando a las gentes de camisa limpia, infundiendo pavor a los ricos y siendo estimadas como prólogo de una reprise de la Commune, se han trocado en las organizaciones obreras amparadas por la ley, simpáticas a la opinión, estimadas como una fuerza social de positiva importancia, que únicamente asustan, y amedrentan, y dan pavor, a los codiciosos explotadores del trabajo, cuyo número es, afortunadamente, menor cada día. También se han transformado las formas y maneras de celebrar la fiesta obrera. No hace muchos primeros de Mayo que, al llegar esta fecha, los burgueses poníanse a la defensiva, las autoridades adoptaban extraordinarias precauciones, las ciudades presentaban el aspecto de plazas muradas en estado de sitio. Recorrian las calles grupos, con banderas y músicas, entonando cantos de lucha, no himnos de paz... Y en el año presente, en este país nuestro, ingobernable a juicio de gobernantes inútiles y desacertados, la masa trabajadora resuelve sin ruido, ni violencia, ni alharacas, ni perturbación del público sosiego un gravísimo problema, el de gobernarse a sí misma; y le resuelve con tino, con ejemplo y con acierto.

El poder de las empresas no puede contrariar el poder de la solidaridad obrera. El espíritu se rinde a la grandeza del trabajo. Sustituibles son unos obreros por otros, cuando la miseria se presta a cubrir las vacantes producidas por la terquedad ó por otros motivos que no hemos de examinar ahora, pero en el presente ocasión, los esquirols no son posibles. Motores, máquinas y componedores, quedan inactivos veinticuatro horas. No hay quien los mueva. No ha de haber quien lo intente. Y esta suspensión de la vida periodística que reñega y sintetiza la vida nacional, es obra de discernimiento, de la serenidad de juicio, del funcionamiento normal de las energías obreras; acusa en ellas un avance progresivo, digno de los; constituye su mayor triunfo.

Pocos días hace presenció Madrid otra manifestación de la cohesión existente entre sus proletarios que revistió caracteres imponentes. Nos referimos al entierro de los infelices sibilos muertos en el hundimiento de la fábrica de gasificación. Sin convocatorias llamativas, sin mítins previos, sin exaltaciones fogosas de

oradores de ocasión, la muchedumbre se congregó a las puertas del Depósito judicial, se incantó de los cadáveres, hizo su itinerario conforme juzgó procedente, y ordenadamente atravesó la capital llevando sus muertos a enterrar como un soldado entierra los soldados que murieron con las armas en la mano.

Pues esta solidaridad, esta unión, esta cohesión, han de ser afirmadas y robustecidas y aplicadas a cuanto importa al mejoramiento de la condición y del vivir de los trabajadores. Esta fuerza no ha de concretarse a exhibirse mediante acuerdos para comprobarla, ni en entierros, ni en manifestaciones públicas por causas menos dolorosas. Esta fuerza debe servir para lograr intervención en la gestión de los intereses generales; para enviar concejales al Municipio y diputados a la Provincial y al Congreso.

Debe servir para que la beneficencia sea un derecho y no una concesión; para que ningún hogar obrero quede sin fuego, ninguna familia sin pan, ningún hombre útil sin ocupación, ningún trabajo sin remuneración compensadora de la vitalidad gastada en producirle.

Y esto ha de ser conseguido sin ruido, sin violencia, sin alharacas; obra es de paciencia, tenacidad y fe; obra en la cual a todos nos corresponde participación: a los estadistas, a los políticos, a los adinerados, a los intelectuales.

¡ADELANTE!

Llenen los periódicos sus páginas con las disertaciones de pensadores y publicistas ilustres y doctos en sociología.

¡Institúenlos con los retirados de los luchadores de la causa del pueblo. A su testimonio de amor a tan hermosa causa, unimos el modestísimo de nuestra adhesión y conformidad.

Y mientras ellos teorizan y discurren autoritariamente trazando derroteros y aconsejando soluciones, nosotros, sin más autoridad que la de un sincero deseo de concurrir al bien-soñado por los que de su labor personal viven, nos concretamos a decir a los obreros que sigan adelante, como hasta hoy, en sus meritorias campañas, fuertes en su derecho, firmes en sus convicciones, hablando alto y claro cuando hayan de hablar y no desmayando si los que más prometen cumplen menos, si los que teorizan más olvidan lo predicado en la ocasión de convertirlo en hechos. ¡Adelante! ¡Adelante, y llegue a todos los entendimientos la certeza de que el bienestar de todos estriba en la exacta observancia de este lema: Todo por el Trabajo y para el Trabajo!

M. LORENZO CORIA.

Unión Republicana

AVISO

Por acuerdo de las Juntas organizadoras Provincial y Municipal, y habiendo de quedar ultimadas en breve las operaciones del nuevo Censo del partido, para proceder a la próxima y definitiva constitución del mismo, se hace saber a los presidentes de los comités de los distritos y pueblos de la provincia y a los de los Centros y Casinos de esta ciudad y su término, pertenecientes a nuestra organización política, se sirvan remitir por todo el mes de Mayo, al Centro de Unión Republicana (Libereros, 2.), las listas ó las inscripciones que tengan hechas ó que habrán de hacer en estos días.

Los documentos y comunicaciones podrán ser entregadas a la mano en la oficina electoral de dicho Centro, todos los días, de cuatro a ocho de la noche, hasta el 31 del corriente mes.

Valencia 1.º de Mayo de 1904.—Adolfo Gil y Morla.—Luis Cebrián Mezquita.

A todo trapo

HUELGA Y PRECAUCIONES

La simpática, activa y respetable Federación Obrera Valenciana, protesta del aumento de alquileres que pretenden los dueños de las casas.

Yo aplaudo el movimiento de defensa en calidad de víctima inmolada y me apresto a la huelga en perspectiva y a secundar esa bendita causa.

¡Inquilinos, arriba! ¡A defenderse! ¡Riesgo inminente a todos amenaza! Si sube el alquiler el propietario, es indudable que nuestra hucha baja. ¡Subir los alquileres! ¿Qué cinismo! Con unos cuartos que parecen jaulas sin aire, sin fogón, sin luz, sin puertas, con cientos de asquerosas encasachas. Los pisos sin ladrillos, las paredes más que tales, parecen anchos mapas con grietas como obacuras cordilleras y ríos de verdad, con césped y agua.

¡Y por esas jeringas indecentes a que composamente llaman casas, nos quieren aumentar unos ochavos! ¡A la huelga, inquilinos, sin tardanza! Con un trozo de lona y cuatro palos instalemos la tienda de campaña en el cauce del río, en la Alameda, ó en la vasta llanura de la playa. Abandonemos la ciudad a escape. Ya veréis quiénes quedan en las casas. Pirilimpín en la casa Ayuntamiento, el clero y su vicario en el Alcázar y el sombrío Capriles en el Temple.

¿Qué les importa el alquiler? ¡No pagan!

Ayer el Gobernador presenció el horrible terror tomó grandes precauciones... ¿Qué servicio, qué favor ha hecho a las instituciones! Y decían dos civiles asañando los fusiles: —En la Fiesta del Trabajo tocamos el... contrabajo. —A mí Blin. —Y a mí Capriles!

CLETO.

Los obreros solemnizaron ayer la fiesta de la solidaridad y del trabajo.

El día estuvo de su parte, y el tiempo magnífico que hizo les permitió desarrollar todo el programa.

Los balcones de los Centros de las calles de Sjurana y Ensendra estaban adornados con colgaduras rojas y las respectivas banderas.

Desde las primeras horas de la mañana, muchas familias obreras se dirigieron al campo para comer y respirar aire puro.

Hubo grupos de comensales en todas partes, pero los núcleos mayores estuvieron por la parte de Campanar y Monte Olivete.

Varias juntas de sociedades obreras pasaron el día con sus familias en el Saler y la playa del Perelló.

También hubo animación ayer tarde en la vía de Cuenca y cercanías del camino del Grao.

Merced al acuerdo que tomaron los obreros y empleados de tranvías, ayer no circularon ninguno de estos coches, ni por el interior de Valencia, ni por las líneas de los pueblos cercanos.

La sociedad de empleados de tranvías eléctricos inauguró su bandera, que estaba expuesta en el comercio de La Isla de Cuba.

A las diez de la mañana la recogió una comisión, acompañada de la banda de música de Veteranos, llevándola al son de alegres pasodobles al Centro de la calle de Sjurana, y desde allí al de la calle de Ensendra, donde se pronunciaron fogosos discursos.

Después, todos los individuos de la sociedad de tranvías se trasladaron al Jai-Alai, donde se sacaron varias fotografías.

A las once dió principio el mitin anunciado en la Constructora Valenciana, haciendo uso de la palabra los obreros Peregrín Pérez y Vicente Vicent, Vicente Navarro y Bautista Navarro, de Burjasot.

Presidió José Ortiz, asistiendo como delegado del Gobernador el sargento de policía Bayona.

Todos los oradores hicieron votos por la unión y el triunfo del proletariado y enaltecieron la fecha del 1.º de Mayo.

Tomaron parte en este mitin representaciones de Torrente, Catarroja, Burjasot y Paterna. El orden fué completo.

En el centro tipográfico se celebró anoche una velada lírico-musical.

EN LOS POBLADOS MARÍTIMOS

Las Sociedades obreras del distrito del Puerto celebraron la Fiesta del Trabajo, concurriendo a un mitin, que tuvo lugar en las barracas de Ventura, situadas junto al paso a nivel del camino del Grao.

Antes de la sesión, una banda de música recogió los estandartes de las Sociedades obreras, depositándolos en el local donde se verificó el mitin, en el cual pronunciaron discursos varios obreros, abogando por la causa del proletariado.

Después de la sesión fueron devueltas a sus domicilios sociales las banderas antedichas, a las que acompañaban los socios.

Hubo completo orden y asistió como delegado del Gobernador el inspector de policía de aquel distrito Sr. Corona.

A las cinco de la tarde y en el paseo de Colón, la Banda municipal dió su anunciado concierto y que por acuerdo del Ayuntamiento estaba dedicado con motivo de la Fiesta del Trabajo a las sociedades obreras de las referidas poblaciones.

El programa fué el siguiente:

- 1.º "Pluma en ristre", marcha militar (Soler); 2.º "Fantasia húngara" (Steenbrugnea); 3.º "Capricho sinfónico" (Lope); 4.º "Nit d'albaes", poema (Giner); 5.º Suite "L'Arlesienne"; A, preludio; B, minueto; C, Farándola (Bizet); 6.º "Le Grednard", marcha (Parés).

Al terminar todos los números del programa la concurrencia, que era numerosísima, aplaudía a los profesores de la Banda municipal por la selecta interpretación de los mismos.

La fiesta del Trabajo en el año actual tuvo su expansión. En casi todos los pueblos de alguna importancia de la provincia se celebró dicha fiesta como en Valencia con entusiasmo y orden.

En Burjasot se consumieron varias "paellas" para solemnizar la fiesta del día.

Los obreros de Torrente y comisiones de los pueblos cercanos a dicha villa, realizaron una excursión campestre el punto denominado "El Vedat".

El Gobernador recibió un telegrama de Sueca, dando cuenta de haberse celebrado sin novedad en aquella población el mitin y la manifestación obrera.

La sensatez de los obreros valencianos, dedicados ayer a celebrar su fiesta, hizo innecesaria la intervención de las numerosas fuerzas de la guardia civil que el previsor Capriles concentró ayer en Valencia.

Los obreros valencianos saben de sobra cuáles son sus deberes y sus derechos, y así como no faltan a los primeros, tampoco abusan de los segundos, y no necesitan, por tanto, que los maitasers se los enseñen por mandato de un gobernador.

El orden que reinó en todos los actos que con motivo del 1.º celebraron ayer los obreros (actos que nos vemos, muy a pesar nuestro, privados de reseñarlos extensamente por apremios de original) fueron modelos de cordura, sensatez y entusiasmo.

Una comisión de obreros de las empresas de Tranvías Eléctricos y "La Valenciana", nos visitó anoche, rogándonos hicieramos público que, en razón a haberse casi improvisado el festival que ayer mañana celebraron con motivo del 1.º de Mayo, no habían tenido tiempo material para invitar a que asistieran al mismo

Las sociedades obreras y a la prensa. La Unión hicieron constar que se adherían a todas las reuniones que ayer se celebraron con objeto de conmemorar la fiesta del Trabajo.

Al mismo tiempo se mostraron satisfachos por el resultado del paro de ayer, por el cual no hubo ningún incidente que lamentar, reinando en todas partes la alegría y tranquilidad más completa.

### En defensa de la Libertad

#### LOS MITINES DE AYER

El pensamiento tan oportunamente iniciado por la junta del Casino de Unión Republicana del distrito de la Misericordia, tuvo ayer feliz complemento merecido al celo y actividad desplegados por la comisión organizadora.

El grito salvaje lanzado por la bestia reaccionaria frente a la redacción del valiente diario barcelonés *La Publicidad*, ha sido contestado por el pueblo valenciano con ardorosas vivas a la libertad y al derecho.

Los mitines realizados ayer en todos los casinos republicanos de esta capital, con la mnestra más elocuente de nuestra adhesión a los liberales de Barcelona, que por su parte han sabido también rechazar con energía el brutal ataque de aquellos canchales amantes del pasado.

No podemos ocultar nuestro alborozo al ver que las olas de nuestro mar libérrimo al pintoresco puerto de Barcelona la voz de Valencia independiente, que ayer gritó con todas sus fuerzas: ¡VIVA LA LIBERTAD!

Y conste también nuestra más viril protesta contra el inepto Gobernador Capriles, que ayer hizo estacionar compañías enteras de guardia civil frente a los casinos republicanos.

Tal medida sólo sirvió para patentizar una vez más la cordura de los defensores de la libertad y el miedo estúpido que padece ese Gobernador.

Mientras ayer bostezaban de aburrimiento los pobres guardias en las calles de la capital, los caminos, los campos y los pueblos quedaron al tanto de vigilancia y a merced de la gente maleante.

He aquí la relación de los mitines celebrados:

#### CENTRO DE UNIÓN REPUBLICANA (Libreos, 2)

A las cuatro de la tarde se comenzó el mitin en defensa de la Libertad y de protesta contra los reaccionarios de Barcelona.

Actuó de delegado el inspector Sr. Martínez.

El acto fué presidido por el Dr. Marzal, quien pronunció al empezar el acto algunas frases expresando la finalidad del mitin.

Acto seguido cedió la palabra al representante de la Juventud republicana Sr. Andrés.

Este acto constó de una protesta por el acto que realizaron los reaccionarios de Barcelona, atentando a los allí reunidos a la defensa decidida de la Libertad, manchada con los repugnantes mueras de los clericales barceloneses. Fué muy aplaudido.

Nuestro compañero Sr. Calvo Roselló, en nombre de EL PUEBLO, pronunció algunas frases de adhesión a la protesta objeto del mitin.

El conocido abogado Sr. Sala, que habló a continuación, pronunció un corto, pero elocuente discurso.

Hizo historia a grandes rasgos de las luchas para la conquista de las libertades, en todas las naciones.

Dijo, recordando el grito pronunciado en Barcelona de muerte a la Libertad, que ésta no puede morir como si fuera una cosa material sujeta a los odios de los reaccionarios catalanes, que no vestían la honrada blusa, sino la levita de burgués.

Hizo resaltar la importancia del acto que se celebraba, que constituía—dijo—un hito a la Libertad.

El Sr. Sala escuchó nutridísimos aplausos al terminar su erudita disertación.

El presidente del mitin, Dr. Marzal, comenzó diciendo que ya que él le cabía el honor de resumir los discursos, quería dirigir la palabra a los reunidos para protestar de la manifestación realizada en Barcelona contra *La Publicidad*.

Se extendió en consideraciones históricas al hablar de la manifestación de los católicos y reaccionarios barceloneses, diciendo que la lucha entre la reacción y el progreso constituye el eterno problema en España, donde alcanza los caracteres de agudeza poco visto aun en los países más autocráticos.

Señaló la evolución de las tendencias reaccionarias en el orden político y religioso, diciendo que al perder su importancia en el terreno de las armas, la han ganado con creces diluyéndose por conventos, asociaciones y otros organismos del Estado, llevando su fatal influencia a todo el engranaje social.

Recordó la frase de Gambetta, y terminó esta parte de su discurso, diciendo que la libertad es fuente de progreso para los pueblos amantes de la cultura, así como el sol es fuente de color y de vida.

Leyó después el telegrama que se había de dirigir al director de *La Publicidad* Sr. Corominas, siendo aprobado por los aplausos de los concurrentes.

Recordando que el mitin se estaba celebrando en 1.º de Mayo, dedicó la última parte de su discurso a ensalzar la gran fiesta del Trabajo, deseando que pronto se convirtiera en fiesta de paz universal, desterrando de una vez las desastrosas guerras.

El Dr. Marzal dió por terminado el mitin, siendo aplaudidísimo y felicitado.

#### CASINO DE LA MISERICORDIA

En el espacioso huerto adherido al edificio, se improvisó una vistosa tribuna, desde donde hicieron uso de la palabra el presidente señor Pardo, el obrero Pallás, nuestro compañero Sr. Serrano Clavero y el ilustrísimo profesor laico de Requena D. Antonio Ortega.

Todos fueron muy aplaudidos, especialmente el último, que posee palabra elocuente y arrebatadora.

Reinó orden completo y abundaron, como siempre en aquel Casino, las mujeres hermosas.

#### CASINO "EL PUEBLO"

En el Circulo republicano El Pueblo se celebró el anunciado mitin, asistiendo como delegado del Gobernador el inspector Sr. Blanco.

Hicieron uso de la palabra, D. Vicente Churruarín, peñón mecánico y D. José Martínez, quienes formaron energías protesta por la manifestación carlista de Barcelona frente a la redacción de *La Publicidad*.

Resumió los discursos el presidente del Casino D. Julián Llopis, quien dedicó algunas frases a la fiesta del Trabajo y terminó abogando

porque terminen de una vez para siempre las proclamas de los carlistas que nos deshonran ante la faz del mundo civilizado.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Como en los demás casinos, hubo verdadero alarde de fuerzas teniendo sin duda que la *hidra* hiciera una de las anayas.

#### CASINO UNIVERSAL (Camino del Grao)

En este Centro republicano se reunieron buen número de correligionarios pertenecientes al mismo, y nutrida representación del Casino de Unión Republicana del Camino de Algorís y de la Tertulia de Unión republicana del Camino del Grao.

Pronunciaron elocuentes discursos varios señores socios y los Sres. Demócrito y Coscollá. Todos fueron aplaudidísimos.

Las tres entidades arriba mencionadas protestaron en forma enérgica del atropello que los reaccionarios catalanes cometieron con *La Publicidad* de Barcelona.

#### EN MARCHALENES

Cumpliendo el acuerdo tomado por el comité nombrado al efecto, ayer se verificó en el Casino "Los Girondinos", un importante mitin en defensa de la libertad y como protesta de la manifestación contra *La Publicidad*.

Bajo la presidencia del entusiasta ciudadano Chiner, comenzó el acto, haciendo uso de la palabra José M.º Andrés, Vicente Navarro, los propagandistas de la Juventud de Unión señores Fíllol y Cebrián (R. y E.).

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, como también el orfeón Unión Republicana, que galantemente contribuyó a dar realce a este acto.

En medio de grandes aplausos, fué dirigido a Barcelona el siguiente telegrama:

Casino Unión Republicana, Marchalenes, en mitin celebrado hoy, protesta enérgicamente contra cocodrilos catalanistas, esperando llegue ocasión aplastar videntes monarquía.—Presidente, Chiner.

#### CASINO DEL MUSEO (CASCO)

En este Casino se celebró el mitin, haciendo uso de la palabra nuestro compañero Sr. Moreno, el presidente de la Junta Municipal del distrito de Torrente, Sr. Casanova, y el del Casino, Sr. Oleina.

Los oradores protestaron en sus enérgicos discursos contra la manifestación de los clericales catalanes frente a la redacción de *La Publicidad*.

Fueron muy aplaudidos.

Se acordó enviar el siguiente telegrama:

Publicidad.—Barcelona. Reunidos los republicanos del distrito del Museo de Valencia acordaron protestar de la manifestación clerical que hicieron contra el valiente periódico. Nos ofrecemos para ir a esa y aplastar la reacción.—El Presidente, Oleina.

#### CASINO FEDERAL DE RUZAFÁ

En este casino republicano se celebró en el día de ayer el mitin que tenía anunciado, para protestar contra la manifestación reaccionaria de Barcelona, que al pasar por frente a la redacción de *La Publicidad* gritaron dichos salvajes mueras a la libertad, Lerroux y Junoy.

Hicieron uso de la palabra los ciudadanos Alcañiz, San Félix, Cruz y Bort, adhiriéndose a dicho acto el nuevo Casino de Unión Republicana de Carrera del Río (Ruzafa) y el director del periódico "El Porvenir" de Cheste, señor Guillar.

En el Casino de Unión Republicana del mismo distrito se celebró también un importante mitin, en el que hicieron uso de la palabra varios socios del mismo y el presidente señor Romero, que resumió.

Todos los oradores fueron aplaudidísimos por sus enérgicos discursos en defensa de la libertad, atropellada por los neos de Barcelona frente a las oficinas del periódico republicano *La Publicidad*.

Después se expidió el siguiente telegrama:

Barcelona.—Publicidad. Casino Unión Republicana del distrito de Ruzafa, en el mitin celebrado hoy, protestan contra los mueras a la libertad proferidos delante de esa redacción y salud a su director y a los diputados catalanes.—Presidente, Romero.

### Salvajada carlista

La apatía, negligencia ó como se le quiera llamar del Gobernador civil está dando sus frutos.

Digimos días atrás que los carlistas habían estado toda la tarde del domingo haciendo el ejercicio en las cercanías de Mislata y que al regreso a la capital se quedaron roncros vitoreando a Carlos Chapa.

Pues bien; Capriles no se dió por enterado y ayer se repitió el suceso, pero con caracteres agravantes, sin que apareciera por aquellos alrededores un solo *gundalla*, ni una pareja de la guardia civil. Verdad es que el Ponce la necesitó toda para que vigilara los casinos republicanos.

Los detalles que anoche recogimos acerca de lo ocurrido son los siguientes:

Los carcos, en número de 60 ó 70, llevando como distintivo una margarita prendida en la chaqueta ó la blusa, estuvieron por la tarde en Mislata, donde merendaron y se emborracharon según costumbre, regresando a Valencia, dando vivas a Carlos Chapa y mueras a la libertad.

Al llegar al cruce del camino de Mislata con el de Torrente se encontraron con un grupo de republicanos que al oír los mueras a la libertad los vitorearon, siendo recibidos estos vitores con una descarga cerrada.

A partir de aquí hubo la natural confusión, disparando los carlistas más de cien tiros.

Al ruido de las detonaciones salió el piquete de guardia de la Cárcel Modelo desplegando en guerrilla y haciendo una descarga que puso en precipitada fuga a los carlistas.

El referido piquete detuvo en las inmediaciones de la Cárcel-Modelo a trece individuos, muchos de los cuales regresaban tranquilamente a la ciudad, cuando se vieron sorprendidos por los disparos.

Desde la Cárcel-Modelo se telefonó al Gobierno civil lo ocurrido y el Gobernador dispuso que partiese para dicho punto a incautarse de los detenidos una sección de la guardia civil de caballería.

Los detenidos, muchos de los cuales tenemos la seguridad de que no han tenido la más pequeña participación en el hecho, fueron trasladados al Temple igual si se tratase de empedernidos criminales entre civiles y atados cada uno con cordón.

Del Gobierno civil pasaron al juzgado de guardia, que anoche lo era el del Mar, para que prestasen declaración.

A las tres de de la mañana continuaban los 13 detenidos en el local del juzgado.

Como es natural, el suceso produjo gran

conmoción, extrañando a todos la pasividad del Gobernador civil, que fué duramente conatada.

Ignoramos si hubo algún herido.

Lo ocurrido demuestra que de continuar así las cosas será preciso hacer un escarmiento.

Los carlistas de Mislata con sus provocaciones, y las autoridades con su inculcable pasividad, están empeñados en que ocurra el día menos pensado algo muy gordo.

Y ocurrirá, si se empeñan; no lo dudén.

Por lo pronto, es fácil que el domingo próximo vayan a Mislata unos cuantos centenares de republicanos que tienen verdaderos deseos de conocer los adelantos que los carlistas han hecho estos días practicando el ejercicio.

Sentiríamos que desistieran esta vez de su escursion dominiguera y defraudaran las esperanzas de nuestros correligionarios.

Conque, a dárles gusto.

¿A que el domingo sí que envía Capriles la guardia civil a Mislata?

No hará falta, habiendo allí republicanos.

A las tres y media de la madrugada han sido puestos en libertad todos los detenidos.

### MITIN EN MASALFASAS

El pasado sábado por la noche se celebró en el Casino Republicano de este pueblo un importante mitin.

El local se hallaba completamente lleno, presidiendo el acto el presidente del comité Sr. Margaix, que hizo la presentación de los oradores.

Pronunciaron fogosos y elocuentes discursos nuestro compañero Sr. Moreno, los jóvenes Sres. Cebrián (R.) y Demócrito, el presidente de la Juventud Sr. Cebrián Gay, el concejal Sr. Cui y el diputado provincial D. Juan Bort.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, reinando el mayor entusiasmo.

Asistieron representaciones de las Ventas del Emperador y del Puig.

Continent los valientes republicanos de Masalfasas por el camino emprendido, que es seguro que con perseverancia liberarán a este pueblo del caciquismo.

### Vermouth Pries

(Léase el anuncio en la cuarta plana)

### Carbón artificial

(Véase la cuarta plana)

### PURIFINE

Quitará a usted todas las erupciones de la piel, enfermedades secretas y otras dolencias que le han sufragado continuamente. He aquí lo que es la vida:

Es filosofía pura que se presta y divierte; el que no sabe vivir para que quebre la vida

Usa PURIFINE y tiene usted el 25 ó el 50 por 100 de ventaja sobre el que no lo usa.

### Noticias

El señor inspector municipal de Sanidad, se incautó anteayer de algunos kilos de carne de cerdo que habían entrado por un fieltro, satisfaciendo el adeudo, pero sin ser sometida a reconocimiento veterinario.

Esto prueba que en Valencia se puede introducir la carne que se quiera sin las garantías debidas, y en cierto modo nos obliga a rectificar parte de lo que afirmaba hace días el Sr. Vinalxa respecto a que la mayoría de la carne de vacas, cerdos y otros animales que mueren de enfermedad ó son sacrificados casi en estado agónico, vaya a parar al Grao y al Cabanil.

La facilidad que existe para su introducción en el caso de Valencia, demuestra que la carne de los animales a que nos referimos, puede ser vendida sin dificultad en el interior de la ciudad y en donde se quiera de igual modo que en los poblados marítimos.

No dudamos de que el Sr. Sanchis Bergón y el Ayuntamiento tomarán las medidas oportunas para que sufra reconocimiento veterinario toda la carne que se introduce por los fieltros.

Y conste, pues, que no estuvo en el ánimo del Sr. Vinalxa el molestar a los carniceros del Grao y Cabanil, cuya moralidad no tiene motivos para poner en duda y que su afirmación partió del supuesto de creer que por la falta de existencia de fieltros era más fácil en aquellos poblados la venta de carne clandestina.

Ayer, como primer domingo de mes, la brigada de bomberos pasó revista ante la comisión respectiva en los solares de San Francisco.

Una comisión, compuesta de D. Vicente Adelantado, D. Ricardo Benito, D. Vicente Sampedro y del Sr. Guillén, en representación del Comité de Federación de los albañiles de Valencia y de la Constructora Valenciana, marcharon ayer a Cheste de propaganda social, logrando reunir varios elementos obreros para fundar una sociedad defensora de los intereses de los trabajadores albañiles de aquel pueblo.

Los comisionados regresaron por la noche complacidos del éxito de su viaje.

Ayer tarde celebróse la becerrada anunciada en nuestra plaza de Toros.

La novedad del espectáculo hizo que casi se llenara el circo taurino, pasando la gente agradablemente toda la tarde.

Algabeño de Valencia, Alcalareño, Meco y Moratillo hicieron cuanto pudieron por agradar, mereciendo nota aparte la muerte dada por Algabeño de Valencia a su toro, el salto de la garrocha que Alcalareño hizo con el último toro y tres pares de banderillas clavadas por Meco a este mismo becerro.

Regando, como siempre, en primer lugar Zaragoza y luego Negrón, Chaval y Luna.

Lo que ocurrió en el último toro fué escandaloso. Los capitalistas apoderaronse del pobre animal, que estaba ya casi muerto, y lo echaron a navajazos, cortándole una oreja y todo... lo demás.

Tuvo que despejar el ruedo la guardia municipal, pues policía no había sino sólo en la plaza.

¿Por qué, Sr. Capriles?

### ¿Tendís cariño á vuestra salud? Tomad el FERRO-QUINA-BISLERI.

No dudamos en afirmar que el Establecimiento de Baños de Santo Tomás, manantial de aguas sulfurosas, situado junto a la iglesia del Grao (Valencia), es la colocada a la altura de las mejores de España. La extraordinaria concurrencia de este antiguo Balneario ha prodigado en todo tiempo grandes elogios a la bondad de las aguas que, administradas en *bebida, baños, duchas é inhalaciones*, tan maravillosos resultados han proporcionado en la curación de las manifestaciones *herpéticas, reumáticas y escrofulosas, afecciones gastro-intestinales y bronco-pulmonares*.

Cualquier línea de tranvías que va al Grao, conduce al balneario cerca del Balneario. Servicio de seis mañanas á siete noche.

EL FERRO-QUINA-BISLERI devuelve las fuerzas á los convalecientes.

Ha quedado inaugurada la temporada de verano en el acreditado establecimiento balneario "El Turia", situado en la calle de Carniceros, núm. 14, habiéndose hecho reformas en todo el local, y especialmente en la sección de duchas, que tanto el departamento que ocupan como todos los aparatos é instalaciones son nuevos. En el mismo establecimiento encontrará el público baños medicinales, sulfurosos, aromáticos, de salvado, Arehena, Villavieja, de mar, etc., etc., y un servicio esmerado.

Con el fin de corresponder al numeroso público que frecuentemente visita este balneario, el dueño del mismo ha dispuesto esté abierto todo el año.

Recomendamos, pues, á nuestros lectores que no dejen de visitar el establecimiento que nos ocupa, para que se convengan del buen resultado de estos baños.

No equivocarse! Balneario de "El Turia", Carniceros, 14, junto á las Escuelas Pías.

### ¡ANEMICOS! Tomad siempre el FERRO-QUINA-BISLERI.

El alcalde de Sueca, contestando á la comunicación del señor Delegado de Hacienda, le manifiesta que, efectivamente, se ha comprobado por los guardas jurados de aquel pueblo que existen extensiones del lago demarcadas por medio de estacas, y da los nombres de los vecinos de Valencia que han hecho esos acotamientos, exponiendo que no ha podido procederse á quitarlas las estacas de aquella parte, porque se han opuesto los representantes de las personas aludidas, pretextando que son legítimos dueños de aquellos terrenos.

Esta comunicación, como las de Catarroja y Silla, se han pasado al fiscal de la Audiencia, y tenemos entendido que este digno funcionario y el juez llamado á entender en estos asuntos, proceden con gran actividad al esclarecimiento de los hechos.

De los pueblos limítrofes al lago de la Albufera, está recibiendo el Delegado de Hacienda numerosas cartas, excitándole á perseverar en el camino de energía que se ha trazado y denunciando nuevos y mayores escándalos, que redundan en daño de las clases menos acomodadas y del Tesoro, y en provecho exclusivo de cuatro afortunados que presuman de gran influencia.

Nos dicen del Palmar que se han secundado los ordenes del Sr. Rivas Moreno con tal actividad, que no han quedado en pie ni una sola estaca en la frontera de dicha isla.

En la plaza de la pequeña población están amontonadas hasta que se disponga lo que se hace de ellas.

Los pescadores del Palmar están muy regocijados porque ven que no se les priva de su único elemento de vida, pues de seguir las cosas como iban, la pesca y caza de la Albufera hubiera sido un mito.

### Aparatos fotografía-Cuesta

A bordo del vapor "Manuel Espalin" llegó ayer mañana el capitán general de esta región Sr. Loño, que viene muy mejorado después de su permanencia en el Sanatorio de Busot.

Anteanoche, en el tren de la vía Central de Aragón, llegó á nuestra ciudad un numeroso grupo de alumnos del Instituto general y técnico de Teruel, acompañados del director y técnico de enseñanza, D. Marcos Pardo, y de los estratégicos D. Manuel Montesinos, D. Antimo Bosca, D. Antonio Baj y Sr. Doporto.

Estos, utilizando la rebaja concedida por la dirección de la mencionada Compañía de ferrocarriles, han venido á visitar cuanto de interesante hay en nuestra ciudad.

Deseamos á los profesores y alumnos que su breve estancia en Valencia les sea agradable y provechosa.

### EL FERRO-QUINA-BISLERI es la providencia de los anémicos.

Anoche, á las once, entraron ladrones en la planta baja de la casa núm. 2 de la calle de Salvá, teniendo necesidad para ello de hacer un boquete en una de las paredes de la misma que recae a una obra en construcción.

Los amigos de lo ajeno se apoderaron de 84 duros, una cadena y varios objetos, no pudiendo llevarse más, porque aunque tenían preparados varios fardos de ropa, la presencia de la dueña de la casa, doña Nemesia Diaz, que abrió la puerta en aquel momento, impidió que los ladrones consiguieran lo que se proponían.

Dicha señora encontróse todos los muebles por medio, los cajones de la cómoda tirados por el suelo y descorrajados los baulos.

El vigilante de la calle detuvo á un sujeto llamado Vicente Pedrós, entregándole á los guardias municipales núms. 42 y 56.

El juzgado de guardia instruyó las oportunas diligencias.

En la calle de Campanero, núm. 16, segundo piso, penetraron anoche ladrones, llevándose dos relojes de oro y un par de pendientes.

Los casos sin novedad.

### Gramófonos-Cuesta

EL FERRO-QUINA-BISLERI es el más eficaz de los cordiales.

Los poderosos tónicos reconstituyentes y de más grato sabor Fosfo-glicol-kola Doménech, Fosfo-glicol-kola lecitinada Doménech y Fosfo-glicol-kola ferruginosa Doménech, véndese en las principales farmacias.

### Gramófonos-Cuesta

Como tenemos anunciado, anoche se celebró una brillante velada literario-musical en el Circolo Instructivo Electricista.

El notable gramófono Cuesta, delcité sobremar al distinguido auctorito, que le tributó grandes ovaciones.

Las señoras Saviña, Domingo y García dieron lectura á hermosas composiciones poéticas, escuchando al finalizar atronadores aplausos.

### EL FERRO-QUINA-BISLERI vence las afecciones.

EL FERRO-QUINA-BISLERI es la providencia de los estómagos débiles.

EL FERRO-QUINA-BISLERI es el mejor reconstituyente de la sangre.

### Maquinaria usada

Compra y venta. J. Figuerola, Valencia.

Pídase farmacias cuenta gotas para "Licor del Polo" y para "Agua de Colonia Oriva". Véndese 15 cts. donde se venda "Licor Polo".

EL FERRO-QUINA-BISLERI es el mejor reconstituyente de la sangre.

### Teatros

PRINCIPAL.—Mañana lunes se estrerará en este teatro la bonita comedia en tres actos de Fray Gabriel Tellez (Tiro de Molins), "Don Gil de las calzas verdes" refundida por T. Tomás Luceño.

Esta obra obtuvo un gran éxito en la anterior temporada en el teatro de la Corcaera de Madrid.

En ella se distingue en gran manera la primera actriz Rosario Pino.

Se despachan billetes en cantidad para esta función sin recargo alguno.

APOLO.—Hoy se representará en este teatro el aplaudido juguete cómico-lirico "La soirée de Cachupin", en la que la señora Millanes obtiene muchos aplausos.

—En sustitución de la señora Matris, que ya ha dejado de pertenecer á la compañía de este teatro, ha sido contratada por la empresa la tiple cómica Teresita del Río.

En la presente semana se estrenará la zarzuela "Bohemios".

RUZAFÁ.—Hoy llega, procedente de Barcelona, la compañía que ha contratado el señor Jordán, y que, unida á los elencos de Valencia, ha de actuar en este teatro.

Según noticias, vienen un primer tenor, otro tenor, dos barítonos, una tiple dramática, un contralto y un primer bajo, acompañados del maestro D. Eduardo Bosch y coro de señoras.

Estos elementos, unidos al tenor Sr. Soterra, la tiple ligera señorita María Marco y el barítono Sr. Palou, será el total de la compañía, que con una numerosa orquesta y un gran coro, nos harán oír óperas á 150 pesetas la butaca y 050 la entrada general.

### Movimiento obrero

OFICIALES BASTRES A PRENDAS.—A todos los oficiales en general: Compañeros! Se os invita á reunirse y por única convocatoria para que asistáis á la junta general que ha de celebrar esta sociedad á esta noche á las ocho en su casa social, Arz. bispo Mayorral, 12, 2.º, con objeto de tratar asuntos de suma importancia para el oficio.

En esta reunión se han de tomar acuerdos de gran trascendencia, y si el número de los que concurren es insuficiente, daremos nuevos debates de cultura y de fátiga de compañeros.

Al mismo tiempo se advierte á todos los oficiales á jornal que no tengan trabajo, que pueden pasar por dicha sociedad, y el consejo les facilitará trabajo.—La directiva.

### OBROSEEN EL ARTE DE LA PIEDRA.

—Esta sociedad celebró junta general extraordinaria mañana á las seis de la tarde, en su casa social para tratar de un asunto de mucho interés para los socios, y elegir secretario. Se riega la puntual asistencia de todos los compañeros.—El vicesecretario, Domingo Sanchis.

### Nuestros irresponsales

DESDE ALFARP Prometimos ser ocupados de la política repugnante que se sigue en este pueblo de desahogado cada vez Calvo, y hoy cumplimos gustosos nuestra ofrecimiento atendiendo los ruegos de la mayoría de este vecindario.

En una pot ilga por demás asquerosa, hecha de miseria y en agua sucia para la limpieza, el ya célebre alcalde ha mandado poner un letrero que dice: "Matadero público".

# Grandes almacenes EL CAPRICHIO

Valencia, calle de la Paz, letra E (esquina a la del Ave-Maria)

Cortadores especiales para la sección de medida

## Discos antibienorrágicos del Dr. GREUS

Seguro remedio de las enfermedades de las vías urinarias, curan pronto y radicalmente los flujos ó purgaciones, agudos y crónicos. Es pues, lo más en caso de necesidad, usar estos Discos Antibienorrágicos del Dr. Greus y no perder el tiempo practicándose inyecciones ó tomando otro cualquier remedio que pueda, ya dar al mal carácter de cronicidad, ya producir induraciones en los testículos que acarrean más tarde la esterilidad. A nada de esto exponen estos discos antibienorrágicos, que curan de manera pronta, segura, radical y discreta.

De venta: Farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y Peris y Valero (antes de la Paz), N. VALENCIA.

Estos productos se expenden en todas las farmacias y droguerías bien surtidas, y especialmente en la farmacia del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y en su laboratorio, Peris y Valero (antes Paz), N.—VALENCIA.

# Camas inglesas

Doradas, niqueladas y de hierro, desde las más ricas, á las más económicas, de la fábrica de J. Cobán, de Sevilla. Depósito, Paz, 5, Valencia.

Obligase á los cortantes á sacrificar reses en este local, los vecinos protestan, comprendiendo que la salud está por encima de toda pasión política. Mas el jesuita Calvo, mirando siempre por lograr una venganza ruin contra los matarifes que no son instrumentos suyos, les hace pagar el impuesto por degüello sin fijarse con esto espone hasta la vida de sus propios amigos.

Llamamos con este motivo la atención del señor Gobernador para que éste, á su vez, interese en el asunto á la Junta provincial de Sanidad, con lo cual prestará un buen servicio y quedará muy agradecidos Varios vecinos.

30 Abril de 1904.

## Fresas

En el huerto del Santísimo, junto á la Alameda, se expone la riquísima y aromática fresa. Se sirven almuerzos y meriendas Servicio comedor para luncheo.

## ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Varios sobrinos y el tío.—D. n Gil de las Calzas Verdes.—A las 8'45.  
TEATRO APOLO.—La trepa.—La soirée de O. Chaplin.—La reina mora.—A las 9.  
SALA DE NOVEDADES.—Cuatro de cine-matografía.—Paquita López.—Sita. Lulú.—El colibrí.—Cortador José Gómez (a) El Poeta.—Señorita Fernádez.—María Reina.—A las 7.

## UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufran de asma, nevralgias (migraña), diabetes, reuma y gota, estómago, almorranas, fiebres, anemias, anemia, debilidad general y neurastenia; un remedio sencillo, de resultados sorprendentes, que una vez usado le hizo conocer. Curate personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar un vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento agra y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Escribe á Carmen García y González, calle Arribau, 24, 1.º, Barcelona.



GRAN REBAJA DE PRECIOS  
Inmensos artículos en sembrillas, parasoles, botones á la moda, novedades, paraguas y bastones para toda clase de autoridades.  
Este acreditado comercio ha recibido un inmenso surtido de artículos del país y del extranjero á precios sin semejanza. Se componen de botones y paraguas. Talleres en la misma casa.  
Manuel Vast, Tapinería, 25 y 27 (frente á la casa Andrés Ferrer.

Agentes y representantes  
para la capital y todos los pueblos se necesitan.  
San Martín, 9, principal, de 10 á 11 y de 5 á 6.

## Laboratorio bacteriológico DEL DR. F. SOCIATS

Diagnósticos bacteriológicos. Análisis químicos y bacteriológicos de productos patológicos.  
**Vacuna contra la rabia**  
Ata rizados por el Dr. Ferrán, en este laboratorio se practica la vacunación antivariólica á cuantos personas van mercedadas por animales hierofobos, con la vacuna vírica que el tratamiento sigue á la mayor importancia que el tratamiento sigue á la mortandad lo más pronto posible; á los quince días ya se les aplica. Por lo tanto, cuando ocurra algún accidente de esta naturaleza, es indispensable dar cuenta de él al director de este laboratorio, pudiendo presentarse el certificado los tres días de recibido el aviso.  
Nota. Al solicitar la vacunación remitan 50 pesetas, importe del tratamiento antivariólico.  
**Semilla de gusanos de seda**  
granizada, obtenida por el sistema celular del Dr. Pasteur y semillas microscópicas de las mariposas.  
Una onza 30 gramos. 12'50 pesetas  
Papel para fumar "YAYANA"  
Clase especial engomado.—Cinco y diez estacas con fototipia.

## Pérdida

Se replica á la persona que se haya encontrado un paquete con tres cintas de cennatógalo, un objetivo y otros objetos, que se extrajo en un coche tranvía de los que hacen el recorrido de esta ciudad á la estación de Turis, lo presenten en la calle de la Tapinería, 22, 3.º, y se le gratificará.

## Nueva ferretería

"La Aragonesa,"  
Balbino Lafuente  
Plaza de las Yervas, núm. 7  
(Vulgo dels Caps)

## Colegio

Por tener que salir su dacho de esta capital, se traspaasa uno de niñas, que cuenta con diez años de existencia en buen punto y muy acreditado. Se dará ó económico. Razón, calle San Borrás, núm. 1, bajo.

## Purgaciones

Flujos blancos, gota militar, irritaciones y en general todas las enfermedades del aparato urinario en el hombre y en la mujer se curan en muy poco tiempo, por crónicos y rebeldes que sean por medio de la inyección antiséptica VALENTIN PALA-OIOS. De venta en todas las buenas farmacias. En Valencia: Farmacia de D. Angel Rives, Mercado, 40; Sres. Igual Contet y Compañía, droguería de La Luz.

## Consultorio Grifol

Enfermedades secretas  
HORAS DE CONSULTA  
De 10 mañana á 4 tarde.  
Santa Teresa, 21

## Por telégrafo y teléfono

(De nuestro servicio de ayer)

### UN REGALO

Hoy ha sido girada al gobernador de Sevilla la cantidad de 5.000 pesetas que ha dado el rey para socorrer á las familias de las víctimas de la mina "Reunión".

Doña Cristina ha destinado para el mismo objeto 2.500 y la infanta Isabel 1.000.

### PRESDIARIO MUERTO

Murcia.—Un fugado de presidio se hallaba escondido en el cementerio de Jesús.  
Enterada la guardia civil salió á capturarlo.

El presidario se resistió haciendo fuego sobre los guardias, é hiriendo á uno.  
La guardia civil disparó sobre el penado, matándole.

### LOS CATALANISTAS

Barcelona.—Aumentan las divergencias entre los catalanistas.  
El Sr. Rusiñol ha escrito una nueva carta, insistiendo en rechazar la presidencia de la Lliga.

### LA CATÁSTROFE MINERA

En la Compañía del Mediodía se ha recibido un telegrama de Jerilla diciendo que van extraídos 58 cadáveres.  
Créese que quedarán tres ó cuatro por el último hundimiento.

Se ha reanudado en el interior en pequeña escala, hasta que se retire el último cadáver.  
En el Hospital quedan un herido grave que va mejorando y otro leve.  
Otros han marchado á su domicilio en buen estado.

La Juventud democrática ha abierto una suscripción en favor de las víctimas.

### LERROUX

Sevilla.—Ha llegado á esta capital el señor Lerroux.  
Ha marchado al lugar de la catástrofe el señor Lerroux para estudiar sobre el terreno las causas y efectos de la catástrofe.  
Cuando se abran las Cortes, explanará una interpelación.

### MUERTE SENTIDISIMA

Bilbao.—Ha fallecido el jefe provincial del partido republicano D. Gaspar Leguina, que padecía uremia crónica.  
Su muerte ha causado gran pena entre los republicanos de esta capital.

### ABORDAJE

Londres.—Comunican de Falmouth que se ha ido á pique el vapor español "Zazpikbat", á la vista del golfo, á consecuencia de un abordaje causado por la niebla con el vapor carbonero "Creyl", procedente de Cardiff.  
Perecieron ahogadas 13 personas.  
El "Creyl" ha recogido 12 naufragos.

### LA CUESTION DE LOS BALKANES

Salónica.—Agrávase la situación.  
Ha estallado nuevamente la insurrección en Vilayeto y Monastir.  
Ha habido graves desórdenes.

### SERVICIO TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO DE HOY

PEREDA GRAVÍSIMO  
Jerez.—Encuétrase en gravísimo estado el conocido novelista Sr. Pereda.  
Llegó aquí el jueves para esperar á un nieto suyo.  
Ayer se sintió indispuesto.  
Presentósele un ataque de parálisis, que le invadió progresivamente el lado izquierdo.  
Por la noche se agravó y confesó.  
Conserva perfecta lucidez de inteligencia y se da cuenta de su grave estado.  
Habla trabajosamente.  
Está imposibilitado de mover el brazo y la pierna izquierdas.  
Asistenle sus hijos.  
Muchísimas personas acuden á enterarse del estado del ilustre enfermo.

## El 1.º de Mayo

Se ha celebrado la fiesta del Trabajo. No se ha publicado ningún periódico. Solo se voceaba el número extraordinario de La República Social, encaminado á solemnizar la fiesta.

Por la mañana se celebró en los Jardines del Retiro el anunciado mitin.  
El teatro y aun los Jardines hallábanse repletos de gente.  
Calculábase en unas 10.000 las personas que han asistido.

Velábase muchas señoras.  
Los paleos se hallaban adornados con 23 banderas y estandartes de otras tantas sociedades.

El acto comenzó á las diez y cuarto, bajo la presidencia del obrero Caballero, quien expresó el objeto del mitin y recomendó el ma-

manario República, por un artículo que publicaba atacando al catolicismo.

A MADRID  
San Sebastián.—En el exprés han pasado en dirección á Madrid los señores Silvela y Dato.  
Fuéron saludados en la estación por las autoridades.

### OTRO CONFLICTO?

Bilbao.—Se ha concentrado mucha guardia civil con motivo de la fiesta celebrada hoy y la que se celebrará mañana.

### MANIFESTACION

Tánger.—Se ha verificado la autopsia al presidiario español fugado de Ceuta.  
Los médicos le han apreciado una herida en forma oval ocasionada con una escopeta de caza.

Parte de la colonia española ha celebrado una manifestación ante la legación.

Varios comisionados se han presentado al embajador Sr. Colón para pedirle la destitución del cuerpo de Policía, el esclarecimiento de los hechos y el castigo de los culpables.

El Sr. Colón contestóles que en el consulado se instruirá sumaria, que será sometida á la Audiencia de Cádiz.

### EL VIAJE DE D. ALFONSO

Comunican de Granada que á las nueve de la mañana ha regresado el rey á Málaga.  
Por la madrugada marchará á Melilla.

### REGALO DE UNA CASA

Barcelona.—En la barriada de Huesard se ha celebrado esta mañana el acto de colocar la primera piedra de la casa que regala "La Ilustración Obrera" á sus suscriptores.

Ha asistido el rector de la Universidad y representantes de diversos centros y Ateneos obreros.

Se han pronunciado discursos abogando por el mejoramiento de la clase trabajadora.

### TOROS

Tarde espléndida.—Aplausos á Algabefo, que ocupa un palco con sus amigos.  
Reyes de Pérez de la Concha.  
"Marino".—Berrendo en negro, tardo y bravucón.

Lagartijillo, de plomo, pasa movido y deja tres pinchazos, saliendo trompado.  
Repite con media atravesada y termina con otra mejor.

"Marqués".—Jabonero, sardo, perezoso.  
Distínguese Montes con el capote y Machaquito con un quite superior.  
Montes, de azul y oro, muletea con arte, pero se tira de lejos y deja un pinchazo.  
Entrando mejor logra una estocada algo tendida.

"Operador".—Negro zaino, voluntario.  
Machaquito, de luto por la muerte de su madre, emplea una faena magistral y deja una estocada superior, enmudándose y saliendo trompado é ileso. (Aplausos).  
"Soberbio".—Cárdeno, lucero, bragao, cobardón, tardo y duro.  
(Siguen las palmas á Machaquito).

Lagartijillo encuentra al toro descompuesto y alargando.  
Pincha sin saltar y deja media buena.  
"Podenco".—Negro, meano, cornabierto.  
Machaquito y Montes lucense en quites.  
Este muletea atropelladamente, metiéndose en el terreno del toro.

Le propina un bsjonazo.  
Barcelona.—Los Arribas lidiados hoy han resultado buenos.  
Calerito, Cocherito y Manolete han sido breves en la muerte de sus respectivos toros.  
Han gustado al público.  
Jerez.—Hoy, último día de feria, se han lidiado reses de Andrade, que han resultado manosas.

Dos de ellos han sido foguados.  
Revertito mal y Rerre superior.

## El 1.º de Mayo

Se ha celebrado la fiesta del Trabajo. No se ha publicado ningún periódico. Solo se voceaba el número extraordinario de La República Social, encaminado á solemnizar la fiesta.

Por la mañana se celebró en los Jardines del Retiro el anunciado mitin.  
El teatro y aun los Jardines hallábanse repletos de gente.  
Calculábase en unas 10.000 las personas que han asistido.

Velábase muchas señoras.  
Los paleos se hallaban adornados con 23 banderas y estandartes de otras tantas sociedades.  
El acto comenzó á las diez y cuarto, bajo la presidencia del obrero Caballero, quien expresó el objeto del mitin y recomendó el ma-

## Primera casa en España á la altura de las mejoras del extranjero RECIBIDAS LAS NOVEDADES PARA VERANO

Ropas hechas para caballeros y niños.—Géneros para la medida.—Cebatería.—Géneros de punto, etc., etc.

## Gran surtido en trajes de niño para la primera comunión

PRECIO FIJO ENTRADA LIBRE

## Jarabe pectoral

Antiséptico sedante del Dr. GREUS  
Preparado con bromoformo, fenole heroína y benzoato sódico y armónico

Es un seguro remedio de toda suerte de afecciones de las vías y aparato respiratorio, desde las más sencillas hasta el más acentuado estado congestivo ó consecutivo.  
Es, pues, un antitéptico pulmonar de primer orden, que cura las afecciones de la garganta, de los bronquios, de los pulmones; la ronquera, catarras, estados disínicos y asmáticos; y toda clase de tos, p r crónica que sea, incluso la de los niños; la coqueluche ó los terins, azota de nuestros niños.

De venta: Farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y en su laboratorio, Peris y Valero (antes Paz), N.—VALENCIA.

yor orden, ya que se permita la manifestación.  
Rubio, albañil, ha proclamado las escencias de la unión de los obreros, como lo demuestra la honda transformación que ha sufrido la opinión pública.

Recomendó los medios pacíficos.  
"Si ellos no nos llevan al triunfo de nuestros ideales—dijo—tiempo habrá de emplear los que estimemos convenientes".

Censuró lo que ocurre en las minas, citando la catástrofe de la de Reunión y la del Cerro de la Plata.  
Los orfeones entonaron el Himno socialista.

Barrío abogó por la reforma de la legislación del trabajo, con lo cual obtendrán beneficios los obreros y hasta los propios burgueses.

Manifestó que hoy cuenta el partido con los intelectuales, convencidos de la bondad de sus doctrinas.  
Protestó de las habitaciones insalubres.

Purificación Fernández y Paula Fraile, sastre, censuraron á la burguesía, entonaron un himno á la libertad y excitaron á la unión y la solidaridad á los proletarios.

Los orfeones cantaron el "Himno al Trabajo".  
El abogado Sr. Hormache dijo que los triunfos que obtienen los obreros los deben á su organización.

Añadió que todo socialista consciente es republicano, pues la monarquía es una forma de gobierno defectuosa que todos odian.

Se ocupó también de las catástrofes mineras, insistiendo en la necesidad de que se remedie en lo sucesivo.  
Mora trató de la guerra ruso-japonesa, elogiando al Japón.

Defendió la reforma de la legislación obrera.  
Pablo Iglesias pronunció un elocuente discurso.

Ensalzó el acto que se celebraba.  
Encareció la revolución social por los medios pacíficos.

Atacó á la burguesía, que será arrollada por el proletariado.  
Dijo que los obreros representan la fuerza por su número y por su labor útil y provechosa.

Añadió que todos se interesan por el progreso.  
"No lo hemos hecho todo.  
Queda mucho por hacer.  
Queremos que desaparezca la tiranía.  
No queremos que nuestras fiestas sean políticas.

Todo nos lo hemos hecho nosotros.  
A nadie debemos nada.  
No debemos conformarnos con la legislación que nos dan los patronos para engañarnos.

Debemos aspirar á nuestra completa libertad y á que acaben las catástrofes en las minas y en las guerras, donde los acorazados y la posesión de un territorio lo son todo y las vidas nada".

Terminó aconsejando orden.  
"Los que no alborotan sabrán mantenerse firmes en el momento de peligro".  
Fue aplaudidísimo.

El orfeón cantó á continuación el Himno Internacional.  
Después se aprobaron las siguientes conclusiones dirigidas al gobierno y á los ayuntamientos:

Al gobierno: Primera. Legislación protectora del trabajo con arreglo á las conclusiones del Congreso Socialista Internacional de París de 1889 y la jornada legal de ocho horas.  
Segunda. Supresión de los impuestos indirectos, como el de consumos, ó exención por lo menos para los artículos de primera necesidad.

Tercera. Que se facilite á la autoridad municipal para demoler por cuenta de los propietarios las fincas insalubres.  
Cuarta. Reiterar á los ayuntamientos las órdenes para la mayor vigilancia é inspección de los artículos de primera necesidad, publicándose en los "Boletines oficiales" los nombres de los adulteradores.

Quinta. Reforma de la ley de Accidentes del trabajo, haciéndola extensiva á todos los obreros é implantando un sistema que asegure á los obreros incapacitados el cobro de la indemnización, en caso de insolvencia del patrono.

A los ayuntamientos:  
Primera. Demolición de casas que constituyen focos insalubres.  
Segunda. Que se dediquen los ingresos ordinarios y extraordinarios á las obras de higiene con preferencia á las de ornato.  
Tercera. Policía de alimentos.

Después se organizó una imponente manifestación en la que figuraban las banderas, dirigiéndose al Palacio de la Presidencia.  
Una comisión entregó al Sr. Maura las conclusiones aprobadas.

El jefe del gobierno contestó á los comisionados que las estudiara.  
La manifestación continuó por las principales calles con objeto de depositar las banderas en los centros respectivos.

En las calles por que pasaba se suspendía la circulación de coches y tranvías.  
En el trayecto había esparcida mucha policía, medida inútil, pues los obreros observaron una actitud correcta y sensata.

La fiesta ha sido brillante.  
Por la tarde se celebró en Puerta de Hierro la jira de obreros.  
Aprovechando la esplendidez del día, estuvo concurridísima.

También asistieron muchos curiosos.  
El aspecto de los campos era sorprendente.  
Se adoptaron muchas precauciones.  
No hubo ningún incidente.

Los telegramas recibidos de provincias dicen que se han verificado las fiestas obreras con entusiasmo.

Se han celebrado mitins, entregándose mensajes á los gobernadores.  
Barcelona.—Aprovechando el tiempo primaveral que disfrutamos, han sido muchos los obreros que han celebrado la Fiesta del Trabajo saliendo al campo.

En el local de la Fraternidad Republicana se ha celebrado el mitin organizado por los socialistas y republicanos.  
Ha habido un lleno.

Han hablado muchos obreros en sentido más republicano que societario.  
Se ha defendido la unión y la emancipación social.

Algunos oradores han elogiado á Salmerón y á la República.  
Un obrero no adherido ha intentado hablar, dando origen á un ligero desorden.

El acto ha terminado sin incidentes.  
Pamplona.—Los obreros federados han celebrado un mitin y después una manifestación, en la que llevaban 14 estandartes.

Han visitado al gobernador y al alcalde.  
Frente á las Casas Consistoriales cantaron el himno socialista.

Santiago.—Se ha celebrado el mitin obrero sin incidentes.  
Por la tarde solemnizaron los obreros la Fiesta del Trabajo con una jira al pueblo de Castañedo.

Castellón.—Se han celebrado varios mitins.  
Se ha organizado una grandiosa manifestación, en la que figuraban catorce banderas.

Recorrió las principales calles de la población.  
Las casas de los obreros hallábanse engalanadas.

La guardia civil hallábase reconcentrada.  
Orden completo.  
Vigo.—Se ha celebrado un mitin obrero. El local estaba atestado.

Un orador dijo que debía considerarse el alarde de solidaridad obrera como un acto político.  
Un espectador gritó que se debe dejar á un lado la política.

Se han dado muchos vivas.  
Dióse uno á la anarquía, ocasionando un pequeño desorden.  
Restablecida la calma, terminóse el mitin.

Por la tarde se celebró una jira que estuvo concurridísima.  
Acudieron músicas y rondallas y se celebraron bailes.

Por la noche se celebró una velada.  
En todos los actos hubo gran entusiasmo.  
Tarragona.—Se ha celebrado en el teatro Principal un mitin obrero.

La concurrencia era regular.  
Asistieron muchos republicanos.  
Abrióse una suscripción á favor de los presos de Alsá del Valle y de Vitoria.  
Se celebró una jira que estuvo muy concurrida.

Hubo mucho entusiasmo y orden completo.  
Ferrol.—Se han celebrado varios mitins que han estado concurridísimos.  
Se han repartido hojas invitando á los obreros á agruparse para conseguir la emancipación.

Un gran grupo de obreros ha recorrido las calles acompañado de músicas.  
Sin incidentes.

### LA CATÁSTROFE MINERA

Sevilla.—Han sido extraídos dos cadáveres más.  
Han sido enterrados en cuanto han sido identificados.

No vendrán muchos forasteros, temerosos de las consecuencias de la actitud del gobernador militar.  
El gobernador civil tampoco asistió á la procesión cívica.

Parte de los elementos reaccionarios propónense venir mañana.  
Témense desórdenes.

### CRIMEN

Bilbao.—En el valle de Carranza un hacendado llamado Manuel Negrete reconvinó á un vecino suyo que á través de un carro por la heredad de aquel.

El vecino, llamado Isidro López, apaleó al hacendado, dándole muerte de una cuchillada.  
Ha sido detenido.

### EL CADÁVER DE LEGUINA

Bilbao.—El cadáver del jefe provincial del partido republicano será conducido desde Amravietta á Bilbao por la carretera.  
Su entierro será una grandiosa manifestación de duelo.

Asistirán comisiones de los pueblos de la provincia.  
A SALUDAR AL REY

El sultán de Marruecos ha nombrado al hijo de Mahomed Torres embajador especial para que vaya á Melilla y saludé á Alfonso en su nombre.

### OBSEQUIO A NUESTROS MARINOS

Marbella.—El prefecto obsequiará con un banquete y recepción á la oficialidad del "Pelayo".  
Mañana asistirán los oficiales á la fiesta del aniversario de la Sociedad Unión Española.

### DERROTA RUSA

Tokio.—A las tres de la tarde de hoy, los japoneses han tomado á Kialientse, considerándose ésta como la llave de las posiciones rusas, á la orilla derecha del Yalu.  
Espérase que los rusos se retiren hacia Pempomanchung.  
Ignóranse detalles.

### LLORCA.

# Fábrica de carbón artificial

## Cinco pesetas quintal.--Servicio á domicilio

Se reciben encargos: Kiosco de San Martín. Kiosco moderno, plaza de Castelar

REPRESENTANTE: R. MARZAL, CALLE DE JESUS, 24

# Máquinas ESTRELLA

PARA COSER

Fabricadas únicamente por la Sociedad Fabril GRITZNER

## La fábrica más grande de Europa

Máquina IDEAL/GROSSER para hacer toda clase de géneros de punto. Es la máquina más perfecta que se fabrica, habiendo sido premiada en todas las exposiciones del mundo.

Máquinas para todas las industrias

Venta al contado y á plazos

Unica sucursal en Valencia: Calle de Ruzafa, 12 y 14

Venta anual 2.000 máquinas

# ELIXIR GUAYACOL DEL DR. TORRENS

## Primer preparado de Guayacol en forma de elixir

### Medicamento heroico para la curación de la TISIS PULMONAR

De resultados seguros para combatir las Toses pertinaces, enfermedades del pecho, atarros de los bronquios, Resfriados antiguos, etc.

Muy útil en la

## CONVALECENCIA DE LA PULMONIA

En la inmensa mayoría de casos basta consumir sólo UNO ó DOS frascos para alcanzar la

### COMPLETA CURACIÓN

Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un SIMPLE RESFRIADO ATARRO.

Para la venta, Farmacia del Dr. Torrens, plaza del Mercado, 73, Valencia, junto á la droguería de la Luna

El Elixir Guayacol del Dr. Torrens, vistas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos para combatir la tuberculosis pulmonar crónica ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con la rapidez de sus efectos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve.—Dr. J. Luis Vidal.  
El Elixir de Guayacol Torrens, debido á su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna aminora los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.—Doctores Vallis, Gosalbes, Espinós, Vidal y Llobregat.  
El Elixir de Guayacol Torrens, al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos descomponiéndose rápidamente al paróquima pulmonar, y por ello es útil no sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis y hasta en las hiperplasias del pulmón.—Dr. Vallis.  
El Elixir de Guayacol Torrens es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.—Dr. Quilis.  
El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias y que vale la pena sea conocido de los médicos, pues puede reportar grandes beneficios.—Dr. Luis Vidal.  
El éxito alcanzado con el Elixir de Guayacol Torrens ha sido tan satisfactorio, que no he dudado un momento en hacerlo público y manifestarlo al Dr. Torrens.—Emilio Gosalbes, licenciado en medicina y cirugía.  
Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del Elixir de Guayacol Torrens en la tuberculosis, pues llena mejor la indicación morbosa que otro medicamento antituberculoso.—Dr. Pascual A. Llobregat, licenciado en medicina y cirugía.  
He usado en varios casos el Elixir de Guayacol Torrens, en dos de ellos se unió á otros compuestos de consulta, y siempre he obtenido brillantes resultados.—Dr. Tomás Sablera.  
He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el Elixir de Guayacol Torrens, no sólo en el curso de las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la convalecencia de las mismas.—Dr. Paulino Valiente.  
He ordenado ininidad de veces el Elixir de Guayacol Torrens, y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas ellas he obtenido un éxito completo.—Dr. Pérez Castillo.

NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de ELIXIR DE GUAYACOL se ha hecho posteriormente, pero su composición es distinta del ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS. A la clase médica y al público dejamos la apreciación de sus diferencias y el juicio que de ellas forman.

### Gran destilería movida á vapor y bodegas de vinos, licores, jarabes y vermouths

## Unión Vinícola Andaluza

de la que es propietario

# D. Adolfo Pries y C.

MALAGA

### Especialidad en vermouths Pries

Garantizando que son completamente puros y que compiten con las mejores marcas italianas y francesas, estando elaborados y dirigidos por inteligente maestro italiano, con vinos vírgenes de los montes de Málaga, hierbas aromáticas y amargas, de Torino y Marsella, á usanza de Italia y Francia.

De venta en todos los buenos establecimientos, cafés, fondas, restaurantes y casas de bebidas.

# Sánchez Bayona y Compañía

Grado de Valencia

Contramuelle núm. 27.—Teléfono: 1808

## Depósito de Maderas

Saiz del Grao, frente á la Tonelería de D. P. Meronciano

### Pino rojo y abeto de todas procedencias

Variedad de medidas en tablonos y piezas

## Papelería de Botella

San Vicente, núm. 141

Papeles y sobres de todas clases y tamaños.—Cartapacios y plumas para letra española, inglesa y rondilla.—Libros y cuadernos rayados.—Tinta para escribir y sellar.—Estuches de matemáticas, y demás artículos para dibujo.—Papeles para fumar de todas clases y marcas, blancos, sin cola pectorales y engomados, largos y cortos.—Papeles seda de colores.—Naipes finos y ordinarios.—Depósito de naipes de Vitoria.

En Alemania, el 90 por 100 de las instalaciones eléctricas poseen

## Debilidad

de los sistemas circulatorio NERVIOSO, digestivo, genital manifestada por parálisis, PALPITACIONES CARDIACAS, anemia uterina, poca MEMORIA, desvanecimientos, IMPOTENCIA, flojedad en el aparato genital, dispepsia, disenteria y para prevenir los fenómenos nocivos de la NEURASTENIA, es de resultados positivos el ELIXIR VITAL preparado por D. Eduardo Bellver, farmacéut. co. De venta en las principales farmacias y en la del autor, La Moderna, Sagunto, 81.—PRECIO: 4 PESETAS FRASCO.

### Se vende

un motor con tablero de metal, unos toneles, varias estanterías propias para tienda de ultramarinos y algunos cueros de cañota. Raxón, Espinosa, 10, bajo.

### Buques de vapor

Vapores de las señoras Ibarra y Compañía de Sevilla, con itinerario de Algeciras, Málaga, Cádiz, Vigo, Carril, Coruña, Santander y Bilbao, admitiendo carga y pasaje.

Cabo San Antonio saldrá el 15 de mayo para Farragón, Barcelona, Cádiz y Huelva, admitiendo carga y pasaje.

El Cabo Cruz saldrá el 15 de mayo para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Algeciras, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Santander y Bilbao, admitiendo carga y pasaje.

Vapores para Pasajes: Barceles, Bayona, Bankerque, Havre, Rotterdam y Amsterdam, con transbordó á otros puertos.

También se admiten seguros de las mercancías en la acreditada empresa Lloyd Madrileño, á primas muy reducidas.

Sección de Vinos: Vinos de las Bodegas de San Vicente, para alquilar, nuevas y usadas, á precios baratísimos.

### Maderas

«Pino laricio» (melis), la mejor clase de madera en construcción, en bruto y para aserrar en el aparato galés, á la medida que se pida en tablonos de cualquier ancho y grueso, tablas, etc.

Movida para Pasajes: Manuel Desalzo, Isabel la Católica, Valencia.

### Dinero

Unica habilitación autorizada para hacer anticipos á clases pasivas y retirar de cada mes sin distinción de clases. Se admiten poderes para la representación de los mismos. San Vicente, 120, 1.º

Venta y compra de fincas. Se venden estas solares y por los ensanches y centro de esta capital. Venta de maderas y hierbas secas y húmedas. Razon entre el P. 1.º, Santa Teresa, 3 y 10, 2.º, de 3 á 5 tarde.

### Societ Navale de l' Ouest

Para Rouen, Havre y Amboise

El Fair Thomas saldrá el 5 Mayo

El Fair Gabriel saldrá el 9 actual

para Santa, Gibraltar, Tánger, Canarias y costa de Marruecos.

Consigatarios: Andrés Guardiola, Colón, 34.

Informar en el Grao: viuda de Millars, Contramuelle.

El Consigatario Sub-Director de la Sociedad de Seguros La Polar, ofrece á los señores embarcadores condiciones muy ventajosas para el seguro de sus mercancías.

### Se alquila

Ha muy buen punto una planta baja, propia para carpintería, ó sea alquila. Pese en esta administración.

### Se necesita

un aprendiz de imprenta que sepa el manejo de las máquinas y tipos. Imprenta de Pedro Torres y Compañía, Puerto Llano (Ciudad Real).

### «La Equitativa»

Venta establecimientos. Tenemos 210 para vender. Los hay en la plaza del Mercado, plaza Redonda, B. Rosa, plaza Castelar, Bajada San Francisco, Colchagua, Zaragoza y San Vicente. Maldonado, 19, extraseño

### Ojo señores!

Compro á altos precios oro, plata, platino, gemas y joyas. No vender nada sin pasar por esta casa. Manuel Paez y Hermoso (antes José Vázquez) calle de Ercilla, 30, junto á la farmacia de San Antonio, plaza del Mercado.

### Alto

no confundirse. Se compra oro, plata, platino y papeletas del Monte de Piedad á altos precios. San Vicente, 179, bajo, platería.

### Aviso

Se compran dos ó tres depósitos de hierro de cubida de 12 á 30 toneladas. Dirigirse al Rey Viejo, núm. 8.

### Se vende

una librería con 75 libros que dan un total de 117 tomos. Calle de Espartaco, 10, bajo

### Se vende

una tienda de vinos y aguardientes, por tener que atender á otros negocios su dueño. Informar en Recas, carpintería.

### TERCIANAS Y CUABTANAS

Las cura radicalmente UNICO REMEDIO QUE EVITA SU REPRODUCION.

### Probado y os convenceréis

Representante en Valencia, Ricardo Llobregat

Farmacia doctor Torrens.

Depósito general: casa del autor, plaza Mayor, 6, Solana.

## Braguero Tortosa é Hijos

Con mis aparatos y 38 años de práctica, curo todas las hernias reducibles, por voluminosas y rebeldes que sean éstas.

Vicente Tortosa é Hijos, Valencia, Bajada San Francisco, 13, principal, desde el 29 de cada mes, hasta el 5 del corriente. En Onteniente, Mayans, 34, desde el 6 de cada mes, hasta el 28 del mismo.

### Se curan las hernias

### Confites antivenéreos

## Roob Antisifilítico

### Inyección Vegetal COSTANZI

Las celebradas medicinas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han encontrado y ensayadas, que para curar radicalmente la sifilis, sea aguda y crónica, goma, goma, protuberancias, úlceras, fúgo, úlceras de las mujeres, areolitas, catarró de la vejiga, escorreas uretrales, etc., en los últimos estadios de la enfermedad, es necesario recurrir á un medicamento que produzca una curación completa en 30 días, sin que haya necesidad de más de 30 años, evitar las complicaciones, y evitar las molestias de los medicamentos que se emplean en la curación de la sifilis.

El Roob Antisifilítico, preparado por el inventor Diputación, 435, Barcelona, es el medicamento más eficaz de sus medicamentos, y es el único que produce una curación completa en 30 días, sin que haya necesidad de más de 30 años, evitar las complicaciones, y evitar las molestias de los medicamentos que se emplean en la curación de la sifilis.

Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, es pílas, Roob antisifilítico á pílas.—De venta en las acreditadas farmacias, en esta del inventor, Diputación, 435, Barcelona.—En Valencia: en la farmacia de S. López, calle San Vicente, 17.

## Tos-Garganta-Voz

PASTILLAS PECTORALES DE BREA Y MENTAL COMPUSTAS

Eficaces para toda clase de tos, catarras y todas las enfermedades bronquiales.

De 10 á 15 PASTILLAS AL DIA

Des reales caja

Superiores y más económicas que sus similares extranjeras.

Son agradables al paladar y muy útiles para los oradores, cantantes y fumadores. Pídanse en farmacias. Depósito en Valencia: B. Abscal y Compañía, droguería del Barco, Mercado, 2.

## Somatose

Reconstituyente de primer orden.

Se vende en las boticas y droguerías.